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20世纪70年代中期，恢复高考
制度之前，“臭老九”说法还存续的
时候，有天夜里，金克木接到通知，
让他到一间教室里去。当他赶到时，
发现座位已坐满了人，不像年轻学
生，凑近一看，全是教授。走廊里站
了些人，行使着管理职责。他心里纳
闷：这是有啥大事儿吗？待所有座位
坐满，有个中年人往讲台上一站，低
声说了几句话。随后那些站着的人，
拿着一沓沓纸分发到每人的座位上。
仔细一看，是刚油印好的数理化考试
题。与会人才明白来这里的目的——
参加考试。

卷子发完，还没开始答卷，那个
主持人提高声调，说了一句：周培源
今晚有外事活动，不能参加。

北大有那么多教授，都来肯定坐
不下，没来的比来的多，为啥偏偏点
了周培源呢？大家对此不明就里。其
实，这里面是有潜台词的：周培源是
科学家，研究方向是流体力学和理论
物理。前不久，他在报上发表文章指
出，大学教育要重视传授科学技术知

识，也就是数理化基础学科。既然重
视，首先要看看教授们在这方面的知识
底蕴，换句话说，举办这次考试是针对
周培源来的。

被考的教授们，在考卷面前的表情
可谓是五花八门。让金克木这些文史哲
教授做数理化的题目，真有些难为他们
了。正当多数人无所适从的时候，一位精
神矍铄的银发老人出现在了门口，他是
德高望重的俄文翻译家曹靖华教授。因
他住得远，又不知道啥事那么紧迫，非得
赶到不可，于是急匆匆赶来，进门一看那
么多熟人都在考试。监考官们对他耳语
了两句，并递给他试卷。他不接不看，表
情木然，未言一语，转身走人。

这样的场合，让人实在不好熬下去。不
管答多少题，还是有人交卷先走人，至于结
果如何，等将来再说。金克木看来看去，这
实在不是他的强项，甚至连弱项也谈不上，
就没多等，也心安理得地交卷走人。

金克木说，这样的突袭考试，并非
北大一校。考试是谁的主意，为了达到
一个什么目的，结果是否达到，后续也
没有任何消息了。

金克木的一次考试
郭良正

顾毓琇学贯中西，文理兼长，是
国际公认的电机权威和自动控制理论
的先驱，学术成就横跨科学、教育、
文学、戏剧、音乐、佛学等领域，且
皆有建树。

1940年，抗日战争处于相持阶
段，为鼓舞中华儿女同仇敌忾的抗敌
斗志，激荡起无畏的英雄主义情感，
成立不久的重庆国立交响乐团准备排
演贝多芬第九交响曲第四乐章《欢乐
颂》。由于声乐部分中的长篇歌词，
当时国内尚无中文版本，身为教育部
音乐教育委员会委员、国立交响乐团
团长的顾毓琇 （1940年底任国立音
乐学院首任院长）主动请缨，怀着强
烈的民族责任感，利用暑期，根据德
国著名诗人席勒创作于1785年的原
作，翻译成中文版的《快乐颂》（即
《欢乐颂》）：“快乐！快乐！快乐！
美丽的神光辉煌。天国仙都的女郎，

我们陶醉圣火的热狂，闯进神圣的天
堂。你的精诚重新团结，扫尽世俗的参
商。四海之内皆是兄弟，看你的柔翼翱
翔。”“谁曾享受伟大的幸福，只一个知
己相亲。谁曾求得恩爱的淑女，还请来
欢庆同伸。呀，谁若有密契的知心，普
天下仅此一人。倘没有遇见，且让他，
啜泣着离开人群。”

这一诗篇后来在9月中旬连同乐谱
由重庆大东书局出版。同年秋，指挥家
吴伯超指挥交响乐团排演了由顾毓琇首
译成中文的“贝九”第四乐章 《欢乐
颂》；年底，《欢乐颂》在重庆由该团正
式公演。

1950年夏，顾毓琇还将63首英文诗
歌翻译成中文，其中，24首诗歌配有莫
扎特、贝多芬、舒伯特、舒曼、勃拉姆斯、
柴可夫斯基等人的音乐，另有7首译成
与伏而迪、奥芬巴赫、普契尼等大师名曲
契合的体例，结集为《海滨集》出版。

顾毓琇首译《欢乐颂》
周惠斌

高晓声的钢笔字清秀而刚挺，端
庄又飘逸，在当代中国作家手迹中，不
能算是最好的，但也可以算顶尖了。

有一段时间，高晓声喜欢上了一
种薄而韧且配以浅灰线条的，纸质地
非常好的方格稿纸。他特别享受笔尖
在纸上游走的快感，所以每次都嘱托
朋友要给他带一大沓。当然，这种特权
是以他本人赴美讲学间几十篇游记的
首发权为代价换取来的。

有一阵，高晓声为了创收经常一
稿多投。但编辑部工作人员都很精明，
看到复印件就不刊登。所以，高晓声想
了个办法，请朋友抄稿。于是，他每出
一篇新稿，他朋友就替他抄一遍，前后
共抄过十来篇。久而久之，那位好友的
字迹与高晓声字迹竟有几分相似了，
并且还颇有感悟。

后来，高晓声又开始写毛笔字了。
他的毛笔字明显有颜体的底子，且又

多了份灵动。所以，他对自己的书法很自
恋，也很自信，而且基本都是书写自己的
诗句。如“常困书城里，仍做造书人”“疾
风吹云急，奔腾卷日月。任他黑白涂，青
天有本色”等等。无论是斗方、立轴，内容
与书体都特别交融。

有一天，高晓声突然对友人说道:
“我的字要挂到画廊里去，一幅标价一
万，不怕卖不掉，身价在那里。”那位友人
听后，就赶紧向他求字，他就写了一个横
幅“心平气顺总自在”，还题了上款。过些
时日，那位友人又向高晓声求字，高晓声
当场在书案上一挥而就32个字：“常州
文坛，鼎立江南；以往如此，而今亦然。人
有知者，刮目相看；人若无知，两不相
干。”写完后，他得意地哈哈大笑道：“我
这个无知用得好，一是不知道，二是不识
货！”

高晓声的字正像他的文学作品这
般，那么深邃又而洒脱。

高晓声写字
周 星

罗湖口岸，是见证改革开
放浪潮的“窗口”。从 23 岁入
职罗湖口岸管理处算起，陈永
福在这里工作了差不多 32 年，
从最初的通信设备维护员成长
为口岸管理处主任，长年在口
岸一线服务旅客。在这个过程
中，他经历了口岸场地设施的
改造升级，目睹了硬件与服务
上的优化提升，见证了中国改
革开放以来深港携手发展带来
的变化，更真切感受着海峡两
岸暨香港的同胞情谊。

潘柳黛是一位颇有才华的女作
家，因为才华出众，她曾与张爱玲、苏
青、关露并称为民国文坛的四大才女。
上海沦陷时期，潘柳黛曾任《华文大阪
每日》《文友》杂志的记者和编辑，代表
作有《退职夫人传》。

虽然同为女作家，张爱玲和潘柳
黛之间的关系却并不和谐。

潘柳黛说话虽然幽默，却很尖刻，
总是一针见血地戳到别人的痛处。因
此，她得罪了不少人，包括张爱玲。起
初，张爱玲和潘柳黛是有来有往的朋
友，对潘柳黛，张爱玲曾掏心窝地说是
她的闺密。潘柳黛到张爱玲的家中吃
茶，是张爱玲客人所享受的最高礼遇，
张爱玲曾盛装招待潘柳黛和苏青吃茶。

后来，胡兰成的一篇文章造成了
张爱玲和潘柳黛之间的矛盾。

当时，张爱玲在上海文坛崭露头
角，受到胡兰成的狂热追求，他挥笔写
了一篇吹捧张爱玲的文章《论张爱
玲》。胡兰成这篇文章写得软绵绵的，
把张爱玲的文章形容成“横看成岭侧
成峰”，而且，他还对张爱玲所谓的“贵
族血液”大肆吹嘘了一番。

潘柳黛那时和张爱玲已经是朋友
了，她对张爱玲的文笔很是赞赏，但是对
张爱玲渲染自己的贵族家庭却有点看不
惯。看见胡兰成极其肉麻地对张爱玲所
谓的“贵族血液”大肆吹嘘，潘柳黛立刻
作出了回应，以戏谑的口吻发表了一篇
《论胡兰成论张爱玲》，把胡兰成大大调
侃了一番，更是把张爱玲所谓的“贵族血
液”损了一番。

胡兰成说张爱玲有贵族血液，源于
张爱玲是李鸿章的重外孙女。潘柳黛在
她的这篇文章中嘲讽说，张爱玲的贵族
血液这种关系就好像太平洋里淹死一只
老母鸡，上海人吃黄浦江的自来水自称
是喝到鸡汤的距离一样，是八竿子打不
着的亲戚关系，如果以之证明身世高贵，
根本没有什么道理，若是如此，不久，“贵
族”二字必可不胫而走，连餐馆里都不免
会有贵族豆腐、贵族排骨面之类出现。

潘柳黛这篇文章一经发表，好评如
潮，但是，也招来不少麻烦。首先，张爱玲
从此就不再搭理潘柳黛了。

后来，张爱玲到香港，有人告诉她，
说潘柳黛也在香港，张爱玲竟回答道：

“谁是潘柳黛，我不认识。”

潘柳黛得罪张爱玲
王吴军

金岳霖是最早将逻辑哲学带到中
国的学者，著有《逻辑》《论道》和
《知识论》，建立了自己的哲学体系，
为中国哲学的发展奠定了基础。

金岳霖之所以对逻辑情有独钟，
有一桩往事可以从中品味。有一次，
巴金之妻萧珊问金岳霖：“您为什么
要搞逻辑？”逻辑课的前一半讲三段
论，大前提、小前提、结论、周延、
不周延、归纳、演绎……还比较有意
思。后半部全是符号，简直像高等数
学。金岳霖回答：“我觉得它很好
玩。”“很好玩”，这句源自热爱的诙
谐回答，表现出金岳霖对逻辑学的偏
爱。

冯友兰这么评价金岳霖：“金先
生还有一种天赋的逻辑感。”之所以

这么说，是因为16岁就考入清华大
学的金岳霖，十几岁时就对中国一句
俗语“金钱如粪土，朋友值千金”发
出质疑。他认为这句俗语是有问题
的：“如果这两句话作为前提，得出
的逻辑结果应该是‘朋友如粪土’。”
这和这个俗语的本意正相反。

在西南联大时，金岳霖有个学生
叫林国达，是位华侨。他喜欢提一些
古怪的问题。有一次他问了一个逻辑
上不错而意思却不对的话，请金岳霖
解释。金岳霖想了一想，反问道：

“我问你一个问题：‘Mr. 林国达 is
perpenticular to the blackboard
（林国达君垂直于黑板），这是什么意
思？’”一下子把学生问傻了。因为
这句话逻辑上没有什么错误，但林国

达却不能垂直于黑板。
金岳霖认为，逻辑的实质就是必

然。无论必然的形式如何，必然命题
总是普遍的。抓住必然这个逻辑工
具，就可以发现客观存在的秘密。抗
日战争中，日本军队经常轰炸西南联
大所在地昆明，人们便常常要跑警
报。受金岳霖的逻辑影响，他教的一
位研究生学生便预先作了一番逻辑推
理：跑警报时，人们便会把最值钱的
东西带在身边；而当时最方便携带又
最值钱的要算金子了。那么，有人带
金子，就会有人丢金子；有人丢金
子，就会有人捡到金子；我是人，所
以我可以捡到金子。根据这个逻辑推
理，在每次空袭警报结束后，那个学
生就会到人跑得多的地方四处搜索，

据说还真捡到过金子。
在金岳霖看来，“没有逻辑，认识

就不能发展”。在他内心深处，哲学和
逻辑可以质疑但不容否定。胡适早年曾
写过一篇题为《中国哲学史大纲》的论
文，其思想核心是：哲学是一门幼稚的
科学，是一门没有成熟的科学。一次，
在一年一度的哲学会议上，胡适征求金
岳霖对论文的意见。金岳霖说：“很
好，很好。”胡适当时很高兴。跟着金
岳霖又补充一句：“可是你少说了一句
话，你没有说你是一个哲学的外行。”
胡适一时语塞。

1950 年，艾思奇到清华大学演
讲，批判形式逻辑，说形式逻辑是形而
上学。艾思奇讲完之后金岳霖带头鼓
掌，接着他说：“艾先生讲得好，因为
他的话句句都符合形式逻辑。”

“没有逻辑，生活就会变得十分沉
重。”“正是逻辑能够使我们最容易地生
活。”金岳霖说。1990年设立的金岳霖
学术奖，已成为我国逻辑学研究的最高
学术奖项，也是中国学界享有盛誉的学
术奖项之一。

金岳霖的逻辑之辩
王厚明

罗湖口岸：改革开放的“窗口”
陈永福 口述 赵新明 范慧如 整理

全球最繁忙的陆路口岸之一

1991 年，我参加了用工考试，
被深圳市口岸管理公司录用。因为有
无线电的技术基础，懂电脑、会打
字，我被安排到了罗湖口岸管理处，
负责通信设备的维修与维护工作。

作为联结深港两地的“第一口
岸”，罗湖口岸不仅是我国最早设立开
放的口岸之一，也是外商、外资、海外
华侨进出内地的主要口岸之一，肩负
对外交往、对外联系的重要使命。

我记得刚来到罗湖口岸时，罗湖
联检大楼只有一楼和三楼作为港澳旅
客出入境旅检层，我经常能看到一家
多口人坐着长途大巴，从外地到罗湖
口岸通关赴港。那时候没有动车和高
铁，高速公路也不发达，长途大巴通
常是半夜才到。为了等第二天排队过
关，也为了省钱，很多人大包小包地
在口岸广场上过夜，多的时候广场上
过夜等候的人甚至能达到上百人。

老口岸人常常会提到的一个词
——“打蛇饼”。所谓“打蛇饼”，就
是指当时由于通关人数过多，时常发
生拥堵，大家不得不以蛇形盘绕式的
排 队 方 式 维 持 口 岸 的 通 关 秩 序 。
1998 年，香港回归后的首个清明
节，由于回乡祭拜旅客激增，我们不
得不从其他地方紧急调动保安队前来
增援，全体工作人员手拉手组成一道
道人墙，以此维持排队秩序。

随着深圳快速发展，罗湖口岸发
挥的作用愈发重要。我记得1991年
刚来的时候，开闸时间是 8∶00 到
21∶30。如今，口岸的开闸时间是
早晨6∶30至夜间24∶00关闸，运行
17.5 小时。与此同时，罗湖口岸承
担的通关客流量越来越大。上世纪
90年代后期，每天的客流量从10多

万人次跃升至20多万人次，节假日
期间更是达到 30 多万人次。到了
2019年，每逢公众假期，罗湖口岸
经常出现单日近 40 万的客流高峰，
客流量居全国前三名。

见证无数感人至深的故事

罗湖口岸不仅是全世界最繁忙的
陆路口岸之一，也是昔日中国唯一通
往海外的“南大门”，不少国人第一
次出境、境外人士第一次入境内地都
是通过罗湖口岸，这里更见证过无数
个感人至深的故事。

1987年10月，台湾当局宣布开
放台湾居民到大陆探亲。经国务院批
准，国务院办公厅也公布了《关于台
湾同胞来祖国大陆探亲旅游接待办法
的通知》。

那个时期，很多台湾老兵选择从
台湾绕道香港，经由罗湖口岸返回大
陆探亲。刚到罗湖口岸工作的那几
年，我经常在口岸出口处见到这样的
场景：步履匆忙、拖着巨大行李箱的
老兵抵达罗湖口岸过关后，飞奔向大
门口举着姓名牌子焦急等待的亲人，
他们热烈拥抱，泪流满面。随后，老
兵对着前来接应的长辈们，扑通一声
跪倒在地，连磕三个响头，放声痛哭
长跪不起。

即使过了这么多年，当年的场景我
依然记忆犹新。那一跪的背后，不仅饱
含着与家人分离几十年后再次团圆的激
动，更代表着历经千难万阻始终割舍不
断的两岸同胞情。

在口岸，我还经历了香港回归。
1997年 6月 30日，香港回归前一天的
晚上，深圳下起倾盆大雨，我和单位全
体团员青年一起，冒雨到文锦渡和皇岗
口岸欢送驻港部队进入香港。回归当天
早上，罗湖口岸准时开闸，我又和同事
们一起，在口岸现场见证香港回归后罗
湖口岸第一批旅客通关的场景。

我记得，那天的罗湖口岸满眼都是
红彤彤的五星红旗，大厅里到处洋溢着
喜庆的气氛。当时大家都兴奋极了，我
帮很多旅客、工作人员拍下了见证历史
的珍贵照片。

是口岸更是桥梁枢纽

口岸的发展变化，映射的是改革开
放的成功以及国家实力的不断增强。香
港回归以后，深港两地交流越来越紧
密。罗湖口岸也对标香港，经常到港方
管制站学习交流通关保障的管理经验，
并提出了“服务有温度，通关有速度”
的口号。

在服务方面，我们学习了香港的相
关做法，努力为旅客提供尽可能多的人
性化帮助，如口岸义工咨询服务、特殊通
道服务等，带给大家更好的通关体验。

90年代初期，通信联络方式少之
又少，我们日常的工作联络与指挥调度
也捉襟见肘。我记得，我们单位四十门
内线电话，只申请到两条对外中继线，
外加一台小型电话交换机、一台传真
机、几部对讲机，这就构成了罗湖口岸
管理处的通讯和指挥系统。

当年，从罗湖火车站到罗湖口岸1
号门之间的那条长廊中，很多小商贩会
搬一把椅子守在廊道两侧，椅子上摆放
着一部电话机，“生意”非常火爆。这是因
为当时通讯不方便，过关回来的人，为了
能及时联系上内地亲人，必须找公共电
话联系。口岸也曾流传着“一部电话机，
一天上千块”的生意经。后来通过政府协
调，我们联系到了深大电话公司，申请了
20部公用电话，极大地解决了口岸过境
旅客和单位通讯难的问题。

如今，随着几大运营商进驻，在口
岸能方便地买到电话卡，口岸内还提供

免费Wi-Fi。口岸指挥系统也实现了数
字化，信息网络时代使口岸通讯联络和
指挥变得更加高效快捷。

新的时代机遇为口岸通关能力带来
升级挑战。2002年，罗湖口岸开展了
旅检查验场地、消防、空气质量提升等
三大改造项目。大规模改造后，口岸增
加B层为旅检层，实现了查验层“两进
两出”的功能布局，查验通道从原来的
137条增加到173条，设计通关能力由
每天20万人次，提高到每天40万人次。

此外，我们还在解决旅客排队问题
上下了大功夫，将蛇形排队改为了分段
放行，并在客流高峰期增派人手，疏通
混乱拥堵区域。为解决口岸瞬时性客流
高峰问题，罗湖边检站还在全国首创实
施了蓝色提示线、高峰疏导线“双线”
提示并加开通道措施。2005年6月，我
国自主研发的旅客自助查验系统投入使
用，罗湖口岸正式迈入“互联互通”的
电子化智能通关时代。罗湖口岸年客流
量也从建成时预计的2800万人次，增
长到了2018年的8000多万人次。

这些年，随着深港两地人员、经贸
往来日益频繁，往来旅客所携物品的变
化也很大。90年代初，从香港回来的
人总是大包小包带着各类衣服、旧家
电、日常药品给内地亲朋好友，而前往
香港的旅客则多数都带着家乡的土特
产。相比之下，现在内地的年轻人不再
满足于单一的购物消费需求，多会选择
文旅消费，譬如去香港爬山看海，或去
听演唱会、去博物馆看展等。不少港人
则开始到内地买东西，抑或和亲朋好友
在深圳罗湖这边的茶楼、餐厅喝茶吃
饭。罗湖口岸与东门、万象城等地，构
成了港人在罗湖消费的“金三角”。

罗湖口岸有厚重历史沉淀，我希望
未来罗湖口岸能不断优化各项配套设
施，美化周边环境，为过境旅客打造更
加舒适、快捷、现代化的通关环境，更
好地发挥内地与香港的桥梁枢纽作用，
进一步便利两地居民往来交流，为深圳
罗湖乃至整个大湾区的繁荣发展提供更
多可能。

（本文是深圳市罗湖区政协口述史
项目“口述罗湖”的成果之一，由罗湖
区政协提供。口述者1991年11月就职
深圳市口岸管理公司罗湖口岸管理处，
曾任罗湖口岸管理处主任，2021年 4
月任特发口岸公司副总经理，分管罗湖
口岸管理处工作。）

每到节假日，罗湖口岸都会人头攒动。

罗湖口岸服务的持续提升，使深港两地往来交流愈发便利。


